

<b>Zeitschrift:</b>	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
<b>Band:</b>	41 (1933)
<b>Heft:</b>	6
<b>Artikel:</b>	Consultation médicale de mariage
<b>Autor:</b>	H.K.
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-973710">https://doi.org/10.5169/seals-973710</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

En effet, si l'on ne se préoccupe pas en même temps de la santé de son esprit, on risque de compromettre son équilibre nerveux. Les garderies et les terrains de jeux dont nous venons de parler constituent un milieu excellent pour l'enfant ainsi écarté du foyer où la détresse engendre trop souvent la discorde, les querelles, la désaffection et le relâchement de la surveillance.

La Croix-Rouge ne doit pas se borner à étendre sa sollicitude uniquement aux jeunes enfants. Les filles et les garçons de 15 ans qui terminent leurs études sans espoir de trouver du travail, ont tout autant besoin que l'on s'occupe d'eux. Il faudra s'efforcer de donner à ces jeunes gens une orientation professionnelle qui les mettra en mesure d'accomplir le mieux possible une tâche éventuelle.

Cette période d'oisiveté forcée doit être mise à profit pour perfectionner leur éducation et développer leurs aptitudes naturelles. Il ne faut certes pas oublier leur légitime besoin de distractions; on pourra occuper leurs loisirs dans des clubs, des foyers, des colonies d'été, des sociétés sportives.

Nous ne pouvons malheureusement nous étendre davantage sur cette question dont l'importance et la complexité n'échappent à personne. Mais que peut-on faire pour une génération de jeunes gens et de jeunes filles qui grandissent avec l'impression qu'ils n'ont pas de foyer et sont en quelque sorte de trop? C'est à la Croix-Rouge et aux autres institutions philanthropiques qu'il appartiendra de trouver le remède à cette brûlante question.

## Consultation médicale de mariage.

Toute la médecine actuelle se dirige du côté de la prophylaxie, selon la devise devenue universelle: «Prévenir vaut mieux que guérir.» Dans ce domaine, l'examen médical matrimonial est certainement l'un des meilleurs moyens que nous possédions pour lutter contre un grand nombre de maladies et de souffrances. Parmi celles-ci, nous citons: une tuberculose éclatant chez une jeune femme après sa première maternité, de graves troubles de grossesse, la contagion de maladies vénériennes mal guéries et les infirmités qui peuvent en résulter chez les enfants à venir (cécité à vie, mutilation, etc.).

Dans les consultations matrimoniales, le médecin donne des conseils, indique les précautions à prendre, voire le traitement à suivre; dans les cas graves, il peut même conseiller de retarder le

mariage de quelques semaines. Il permet donc aux fiancés d'éviter tous les malheurs dont nous avons parlé plus haut, qui ne sont la plupart du temps que les conséquences de leur ignorance sur ces sujets.

Plusieurs pays ont reconnu l'extrême utilité de cet examen matrimonial et l'ont mis en pratique: la France, l'Allemagne, l'Italie, la Hollande, la Suisse. En France, on a même fait un projet de loi le rendant obligatoire pour l'obtention de la licence de mariage.

En Suisse, des consultations existent depuis quelques années à Zurich et à Lausanne depuis 1930, au Dispensaire de la Source; d'abord sous l'égide du Cartel romand d'hygiène sociale, maintenant sous les auspices Pro familia.

Les consultations de La Source sont semblables à l'examen qu'on subit pour

entrer dans une assurance-vie, avec l'adjonction toutefois de l'examen du sang. Dans tous les cas suspects, on fait en outre un examen radiologique, spécialement des poumons.

Un grand nombre de fiancés et d'époux ont profité de ces consultations gratuites durant les trois dernières an-

nées, mais on peut cependant désirer encore que cet usage se généralise beaucoup plus, pour le bien et le bonheur des parents comme pour celui de leurs enfants. Les médecins de famille sont particulièrement bien placés pour faire ces examens.

Dr H. K.

## Le charlatanisme rapporte.

Un certain Dr W. a pendant des années inséré des annonces offrant de guérir par correspondance diverses maladies intimes. Malgré tous les avertissements mettant en garde périodiquement le public contre de tels charlatans, de nombreux «gogos» parmi lesquels de pauvres hères, lui ont donné leur argent durement gagné. L'enquête judiciaire a établi

que les remèdes envoyés étaient de la frime. La seule chose qui intéressait l'escroc, c'était les versements à son compte de chèques postaux, qui se sont montés à fr. 230'000 pour 1932!! Pauvres nigauds! Pourquoi ne pas consulter *son médecin* ou éventuellement un spécialiste? C'est moins coûteux et plus efficace.

## Un désinfectant bon marché.

Ne cherchez pas! Vous l'avez sous la main: le savon ...

— Le savon du Dr ... ?

— Mais non, le savon ordinaire.

Pendant la guerre, on évita certaines épidémies simplement en lavant la vaisselle avec de l'eau de savon.

La mousse de savon tue la plupart des microbes, même ceux de la diphtérie, de la pneumonie, de la grippe, de la méningite, de la syphilis, de la blennorragie.

C'est pourquoi un bon récurage à l'eau de savon est une excellente désinfection.

## Der Mensch in Zahlen.

Die allgemeinen Kenntnisse der Menschen über die Zahlen- und Ziffernverhältnisse des Organismus beschränken sich gewöhnlich darauf, was man mit dem freien Auge sehen kann. Man weiss im allgemeinen, dass der Mensch ausser zwei Augen, zwei Ohren, zwei Paar Extremitäten einige innere Organe hat, die teils in der Einzahl, teils in der Mehrzahl bzw. paarig vorhanden sind.

Ueber die Monumentalität, mit welcher die «Krone der Schöpfung» aufgebaut ist, sind die Menschen, mit Ausnahme der Mediziner, überhaupt nicht orientiert. Oft bewundern sie mit aufrichtigem Entzücken eine grosse, gigantische Maschine, ohne zu wissen, dass es keine Maschine auf der Welt gibt, die mehr Bestandteile oder grössere Massstäbe hätte als die Maschinerie des